

Charte du réseau Escargot
(Acheteurs et acheteuses solidaires du café de coopérative zapatiste)
Version adoptée en AG du réseau Escargot du 27 avril 2024

Depuis le début des années 2000, des personnes et collectifs s'organisent dans nos régions pour acheter collectivement du café à une coopérative zapatiste du Chiapas.

Depuis le début, l'objectif est clair : il ne s'agit pas de faire du commerce -fut-il « équitable », mais d'organiser un échange avec des paysans mayas en lutte pour reconstruire leur autonomie dans tous les domaines.

Ce café est acheté collectivement par les membres du réseau solidaire Escargot qui cherchent une autre façon de produire, d'échanger et de consommer que ce que nous imposent les multinationales.

Là bas : Dans le contexte du soulèvement et de la résistance zapatiste au Chiapas, l'objectif des coopératives autonomes est de construire une alternative économique respectueuse des gens et de leur environnement. La coopérative est un acte concret des communautés zapatistes pour résister aux pressions néo-libérales, qui signifient à terme la destruction de la culture et de la dignité indigènes, et de construire leur autonomie. Elle permet à des paysans de vendre leur café à un prix plus juste, organise la formation technique (agriculture biologique) et la commercialisation.

Les mandats assurés dans l'organisation de la coopérative zapatiste sont tous bénévoles.

"Nous acceptons d'échanger notre café avec vous si vous commencez à vous défaire du système qui nous opprime"

Ici : Nos associations fonctionnent toutes bénévolement et s'engagent pour soutenir les zapatistes dans l'avancée de leurs projets d'autonomie (santé, éducation, justice,...).

Chaque association, sur son territoire, fonctionne de manière autonome.

Ici et la-bas : Nous sommes dans un échange. Nous construisons et entretenons avec elles et eux une relation d'écoute et d'entraide.

Le prix du café payé par les adhérents est supérieur au seul prix de revient dans la volonté de soutenir concrètement la construction de leur autonomie et de soutenir leurs luttes nécessaires et vitales contre le système capitaliste chaque jour plus mortifère.

Participer au réseau d'acheteurs et d'acheteuses implique :

- l'adhésion à cette charte
- l'adhésion à l'une de nos associations. Aucune d'elles ne « vend » du café, toutes participent à l'organisation d'un achat collectif.
- information à l'avance (à la mi-novembre au plus tard) de la quantité de café qui sera commandée et consommée (ou offerte) pour l'année à venir, et paiement de tout ou partie de cette consommation.
- participation à une espèce d' « assurance mutuelle ». En cas de coup dur pour la coopérative ou sur le stock de l'une des associations (incendie, etc.), les co-acheteurs et co-acheteuses pourraient renoncer, par exemple, à récupérer la totalité de leur avance...

Notre organisation s'inspire de l'organisation zapatiste.

→Les décisions sont prises collégialement en AG au consensus entre toutes les associations participantes.

→Les tâches techniques sont assurées par des personnes bénévoles mandatées avec un principe de rotation et de tuiilage pour assurer transmission et auto-formations (relation avec la coopérative, importation, compta-trésorerie, commissions internes...)

→Le prix du café vert et l'affectation des excédents sont à l'ordre du jour de chaque AG.

Nous fonctionnons ainsi depuis le début et nous souhaitons poursuivre et progresser dans ce sens.

Date et signature de l'adhérent-e

Nos principaux textes de références et d'inspiration sont :

- *La 6e déclaration de la forêt de Lacandone*
- *La déclaration du voyage pour la vie en 2021*
- *Les 21 textes et vidéos d'octobre 2023 de l'organisation zapatiste*